FICHE D'IDENTITÉ DU SITE

Département : Rhône

Commune : Dardilly

Localisation : Avenue de Verdun

Date de l'opération :

13 novembre au 15 décembre 2023

Surface étudiée : 2 000 m²

Nature des vestiges : aqueduc

Chronologie des principaux vestiges :

1^{er} siècle après J.-C.

Nature du projet d'aménagement :

construction d'un groupe scolaire

Aménageur : Mairie de Dardilly

Investigations archéologiques: Archeodunum SAS

Responsable d'opération : David Baldassari



A 7 C H E O D U N U M

ARCHEODUNUM

500 rue Juliette Récamier 69970 Chaponnay tél. 04 72 89 40 53

www.archeodunum.com

Qu'est-ce que l'archéologie préventive ?

Le territoire français est riche de l'accumulation des traces laissées par les nombreuses générations qui l'ont habité. Chaque année, des centaines de kilomètres carrés de territoire sont concernés par des travaux d'aménagement (carrières, bâtiments publics et privés, voiries, etc.) entraînant la destruction de vestiges archéologiques. Depuis le 17 janvier 2001, la loi permet la «sauvegarde par l'étude» de ce patrimoine commun et l'enrichissement des connaissances sur notre passé. Les interventions des archéologues, du secteur public ou privé, accompagnent désormais les projets en amont de leur réalisation.

Pour plus de renseignements:

www.culturecommunication.gouv.fr/Disciplines-secteurs/Archeologie https://www.culture.gouv.fr/Regions/Drac-Auvergne-Rhone-Alpes

Légendes - Couverture : La fouille vue du ciel - 8. Nettoyage en plan par les archéologues - 9. Relevé topographique du site réalisé à l'alide d'un tachéomètre - Sauf exception mentionnée, les images sont © Archeodunum / Conception et réalisation D. Baldassari / A. Countot / L. Guichard-Kobal / F. Meylan



Dardilly, avenue de Verdun

Un tronçon de l'aqueduc de la Brévenne

Décembre 2023



Le projet de construction d'un nouveau groupe scolaire à proximité du futur éco-quartier de l'Esplanade est à l'origine d'une opération d'archéologie préventive menée par l'entreprise Archeodunum. Cette fouille, réalisée entre novembre et décembre 2023 sur une emprise de 2000 m², offre l'opportunité d'examiner un tronçon enterré de l'aqueduc gallo-romain de la Brévenne, et quelques vestiges du Moyen âge (couverture et fig. 1).

L'aqueduc de la Brévenne

Cet ouvrage fait partie des quatre aqueducs qui alimentaient en eau la ville de *Lug-dunum* durant l'Antiquité. Construit au 1^{er} siècle de notre ère, cet aqueduc prend sa source sur la commune d'Aveize au nord des Monts du Lyonnais et conduit l'eau jusqu'à la colline de Fourvière à Lyon. Son point de départ est seulement éloigné de 26 km à vol d'oiseau de l'arrivée. En revanche, son tracé épouse les

reliefs et serpente ainsi sur près de 70 km. Bien qu'il soit enterré sur sa majeure partie (**fig.2**), plusieurs ouvrages aériens (ponts, files d'arches) permettent le franchissement des vallées ou dépressions.

Enfin, à l'approche de la colline de Fourvière, un siphon inversé de 3 500 m de long assure le franchissement du vallon du ruisseau des Planches à Ecully. Il est encore possible de voir les vestiges de quelques-uns de ces ouvrages, tels que des sections du canal enterré à Courzieu ou l'aboutissement du siphon matérialisé par le rampant des Massues à Tassin-la-Demi-Lune. Il semble que l'aqueduc ait cessé de fonctionner au III siècle de notre ère.



En passant par Dardilly

Arrivant depuis la Tour-de-Salvany, l'aqueduc de la Brévenne sinue sur le territoire de la commune de Dardilly sur 9,4 km. Il a été repéré à plusieurs endroits et fait régulièrement l'objet de fouilles archéologiques, dont l'objectif est de préciser le tracé et de mieux connaître ses différentes caractéristiques. De nombreux aménagements particuliers ont ainsi pu être décelés, comme un passage aérien dont il ne reste que la base des piles, ou un regard de visite destiné à l'entretien du canal. Par ailleurs, une portion enterrée est conservée et visible dans le Parc de l'Aqueduc.



La fouille du groupe scolaire

Sur les terrains qui accueilleront le futur groupe scolaire « Les Noyeraies », les archéologues d'Archeodunum ont mis en évidence une portion enterrée de l'aqueduc longue de plus de 60 mètres (**fig. 3-7**). À l'est, l'amorce d'une courbe relativement prononcée annonce un virage. La fouille permet également d'approfondir les connaissances de l'ouvrage, grâce à l'observation des maçonneries du canal et à la découverte d'un drain aménagé contre le piédroit situé en amont de la pente. Rares témoins au sein d'un aménagement passablement érodé, quelques fragments de la voûte de couverture sont conservés et visibles en deux points.

Les vestiges médiévaux

Plusieurs silos et foyers datés du Moyen âge ont également été mis au jour (fig.1). Il s'agit principalement de témoins d'activités domestiques et artisanales, liés à une occupation rurale. Les silos, destinés au stockage des céréales, étaient creusés dans le sol sous la forme de fosses profondes, généralement en forme de poire avec une ouverture étroite, et fermées par des planches en bois ou des dalles de pierre.







Légendes: 1. Plan général du site archéologique - 2. Conduite enterrée de l'aqueduc du Gier à Chaponost - 3. Le canal de l'aqueduc vidé - 4. L'aqueduc en cours de fouille - 5. Vue depuis l'intérieur du canal de l'aqueduc vidé - 6. Vue en coupe du canal de l'aqueduc, permettant d'étudier sa mise en œuvre et ses phases de comblement - 7. Nettoyage en plan d'une fosse aux abords de l'aqueduc

" Et après

Au terme de la fouille archéologique (mi-décembre 2023), le terrain est restitué à la Mairie de Dardilly, qui poursuivra la construction du groupe scolaire. Côté archéologie, l'équipe procèdera à l'analyse des données recueillies sur le terrain. Ces découvertes enrichiront nos connaissances de l'aqueduc de la Brévenne et, plus largement, le dossier passionnant des aqueducs romains de Lyon / Lugdunum.

>>